

# RIDAS

Revista Iberoamericana de Aprendizaje Servicio

Solidaridad, ciudadanía y educación

ISSN:2339-9341



***In memoriam***  
**Laura Rubio Serrano**  
19/12/1977-25/11/2021

## **Introducción**

### **Institucionalización del aprendizaje-servicio en la educación superior. Monográfico.**

#### **Andrés Peregalli y Laura Gherlone**

Centro Latinoamericano de Aprendizaje y Servicio Solidario (CLAYSS)-  
*Uniservitate*

El presente monográfico reúne artículos referidos a los procesos de institucionalización del aprendizaje-servicio en instituciones de educación superior. Dichos textos fueron seleccionados del total de artículos presentados para el II Simposio Global *Uniservitate* "Aprendizaje-servicio, educación integral y espiritualidad transformadora", realizado los días 28 y 29 de octubre de 2021, organizado entre *Uniservitate* y la Universidad Católica Portuguesa, coordinado por CLAYSS y Porticus, en colaboración con la Federación Internacional de Universidades Católicas y en adhesión el Pacto Educativo Global. El II Simposio, que contó con más de 1000 inscritos provenientes de 45 países, se propuso entre otros objetivos compartir experiencias y procesos de institucionalización del aprendizaje-servicio en instituciones de educación superior. En ese marco recibió 116 resúmenes, provenientes de 24 países y 57 instituciones de educación superior que fueron sometidos a un proceso de revisión de pares ciega por un comité científico integrado por más de 40 docentes e investigadores de los cinco continentes<sup>1</sup>. Una vez realizada la evaluación de los resúmenes se enviaron las sugerencias de mejora a los autores para dar paso a la versión final de los artículos, presentados en inglés, español, francés o portugués.

De entre los artículos presentados se seleccionaron 14 para este Monográfico, referidos al eje Experiencias y Procesos de Institucionalización. Dichos trabajos involucran a 58 autores y se distribuyen geográficamente de este modo: América Latina, 5 (Argentina, Chile, Colombia, Guatemala, México); África, 1 (Kenia); Europa,

4 (Alemania, España y Ucrania); Asia y Oceanía, 4 (Australia, Filipinas).

Los artículos exploran y describen experiencias y procesos de institucionalización del aprendizaje-servicio en instituciones de educación superior, resultando pertinentes para ilustrar acerca de cómo gestionar los citados procesos en otras instituciones del sistema educativo. Un análisis global de las contribuciones que aquí se presentan permite agruparlas en dos grupos:

- a) descripción de experiencias de institucionalización del aprendizaje-servicio en una institución en particular,
- b) descripción de redes colaborativas para la institucionalización del aprendizaje-servicio en la educación superior (plan de trabajo diseñado e implementado entre un conjunto de universidades para institucionalizar el aprendizaje-servicio).

Los particulares uso de términos y conceptos a los que se alude en cada región al hacer referencia al aprendizaje-servicio evidencian su diversidad y riqueza como pedagogía global que contribuye al logro de una educación integral y una espiritualidad transformadora.

Los artículos evidencian que institucionalizar el aprendizaje-servicio supone trascender el desarrollo de proyectos aislados que, si bien pueden resultar significativos para un determinado momento histórico, no logran permear ni transformar las políticas y culturas institucionales. La institucionalización favorece la sustentabilidad, replicabilidad y escalabilidad de las experiencias, contribuyendo a generar políticas y culturas institucionales que integran la docencia, la investigación y el compromiso social, desde una gestión integral. Instituciones y culturas académicamente sólidas y comprometidas con la resolución de los problemas de nuestro tiempo.

Auguramos que este monográfico abone, con evidencias pertinentes y relevantes, al logro de instituciones educativas constructoras de solidaridad, que denuncian la injusticia y anuncian la esperanza, que asumen un rol protagónico en la construcción de la *polis*, nuestra casa común.

---

<sup>1</sup> Los resúmenes y posters están disponibles en: [uniservitate.org/es/ii-global-symposium-uniservitate/](https://uniservitate.org/es/ii-global-symposium-uniservitate/)